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La fibra dietética del futuro: innovación 
y salud desde residuos alimentarios 

Nuestra alimentación es esencial en la 
calidad que le podemos dar a nuestra vida. 
Una alimentación variada, con la inclusión 
de alimentos que posean compuestos que 
además de nutrirnos mejoren nuestra salud, 
debe ser parte de nuestro día a día. 
Dentro de ellos, los alimentos ricos en fibra 
dietética benefician la salud del consumidor 
desde distintos aspectos. La fibra dietética 
corresponde a la fracción de las plantas que 
no es digerida ni absorbida en el intestino 
delgado humano, pero que sí puede ser pro- 
cesada y absorbida de forma parcial o total en 
el intestino grueso; y si bien se les reconoce 
primordialmente por mejorar la salud gas- 
trointestinal, su consumo también promueve 
mantener un peso saludable, un mejor control 
del desarrollo de patologías como diabetes, 
de los niveles de colesterol sanguíneos, del 
desarrollo enfermedades cardíacas, y de al- 
gunos tipos de cáncer, entre otros beneficios. 
Como compuesto, la fibra dietética es una 
mezcla heterogénea que incluye polisacári- 
dos, oligosacáridos y otras moléculas es- 
tructurales de las plantas, encontrándolas 
principalmente en frutas, verduras, granos 
enteros y legumbres, siendo recomendable 
un consumo entre 20 y 40 g por día (según 
edad y sexo), considerando tanto fibra die- 
tética soluble como insoluble. 

Deesta manera, es fundamental conocer 
los alimentos que consumimos. En generalen 
los productos procesados a partir de frutas, 
vegetales y granos, tales como conservas, 
jugos, productos de bollería y de panificación 
elaborados con harinas refinadas, entre otros, 
se elimina la fracción que posee mayor conte- 
nido de fibra, por lo que en general es mejor 
consumir alimentos naturales, completos, o 
enel caso de alimentos procesados, aquellos 
que sean considerados integrales y a los que 
seles pueda adicionar en su formulación fibra 
obtenida desde otra fuente. 

En este aspecto, la misma industria ali- 
mentarianos puede darla respuesta de dónde 
obtener este ingrediente a ser adicionado, al 
contar con esas fracciones descartadas ori- 
ginalmente, pero que son una fuenteimpor- 
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tante de fibra dietética. Cáscaras, semillas, 
pulpas de prensado son algunas alternativas 
dentro de la misma industria para ser utiliza- 
das como un ingrediente alimentario. Dado 
que poseen contenidos de fibra que incluso 
superan un 60%, su aplicación ha sido sujeto 
de distintos estudios en los últimos años de 
manera de aprovechar de mejor manera los 
recursos naturales, y dar un paso más hacia 
el desarrollo de una industria alimentaria 
bajo un modelo de producción y consumo 
de economía circular. 

Proyectos como el denominado Intere- 
sa (ANID Regional R23F0004), desarrolla- 
do actualmente por el Centro Regional de 
Estudios en Alimentos Saludables-Creas, 
busca generar un mayor conocimiento y al- 
ternativas para el uso validado y confiable 
de fracciones alimentarias descartadas como 
son el bagazo de cerveza y de vino, las que 
siendo una excelente fuente de fibra dietética 
puedan ser utilizadas como un ingrediente 
alimentario, aumentando su valor agregado 
asociado al beneficio para la salud que genera 
su consumo, y al no ser directamente des- 
cartadas, disminuyen el impacto ambiental 
quela pérdida de estos recursos conlleva. Es 
relevante, considerar, además, que el uso de 
estas fracciones resta la necesidad de desa- 
rrollar un proceso productivo de cero para 
la obtención de fibra; es decir, en el caso de 
bagazo de cerveza y de vino, no es necesario 
cultivar o utilizar cebada o uvas para obtener 
fibra para ser utilizada en otros alimentos. 

Como sociedad, debemos ser conscientes 
delasnecesidades alimentarias que tenemos, 
y responsables de buscar conocimiento vali- 
dado; mientras que los centros de I+D+i, así 
como las industrias alimentarias debemos 
comprometernos a buscar y generar este co- 
nocimiento, y generar nuevas opciones de 
alimentos inocuos y más saludables, y que 
estén acorde con las macrotendencias de un 
desarrollo sustentable. La obtención de fibra 
dietética desde fuentes alternativas esunain- 
teresante razón para continuar con el trabajo 
y el desarrollo del ecosistema alimentario. 

    

  

Martes 12 de noviembre de 2024 
  

CARTAS 

Ley Karin y violencia escolar 

En noviembre, se conmemora el Mes contra la Violencia y el Acoso 

Escolar, instaurado por la Unesco para crear conciencia sobre su impacto 

en niños y jóvenes. El acoso afecta el desarrollo emocional, académico y 

social de los estudiantes, con consecuencias a largo plazo. Esta jornada 

busca visibilizar la problemática, promover un entorno seguro y fomentar 

la acción global. 

Las comunidades educativas deben abordar esta violencia de manera 

integral, pues las denuncias en establecimientos educacionales no solo 

ocurren entre estudiantes, sino también entre adultos, lo que complica 

su resolución. La Ley Karin integra las relaciones laborales y educativas, 

creando un posible choque por la coordinación entre las normas del esta- 

blecimiento educacional y esta nueva legislación laboral. 

La prevención depende dela capacitación continua del personal docente 

y administrativo, quienes deben contar con herramientas legales para abor- 

darlos riesgos de convivencia escolar. Los protocolos deben ser flexibles y 

garantizar los derechos de los involucrados. 

Crear una cultura institucional sólida, con protocolos bien establecidos 

y capacitación permanente, es clave para promover un entorno seguro y 

respetuoso en las escuelas. 

Pedro Matamala 

Abogado 

EL BAILE DE LOS QUE SOBRAN 

“(La violencia en las escuelas) es la consecuencia de la frustración y 

de la desigualdad histórica que tiene este país desde su creación. Si 

te fijas, pienso en “El baile de los que sobran' en los ochenta. Esa idea 

ha permanecido en el inconsciente de los niños, sobre todo de pobla- 

ciones que tienen un estrato socioeconómico bajo, porque todo es 

más difícil, porque todo cuesta más, porque sus papás o abuelos se 

mueren en las listas de espera, porque no tienen una salud digna”. 

Carmen Gloria Zúñiga, académica UC. 

(El Desconcierto, 3 de noviembre 2024) 
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“Estamos lejos de aquellos tiempos en 

los cuales se discutían aquí presupuestos 

con crecimiento del gasto de 5 o 7%. Yo 
los conocí en su momento, pero la realidad 

del país, la realidad fiscal ha cambiado 

y eso significa que hoy día los espacios 
que tenemos para incrementar el gas- 

to son considerablemente menores” 

"Las proyecciones de crecimiento económico 
en el próximo año son preocupantes, vemos 

que hay una expansión del gasto público 

insostenible para una estimación de ingresos 
a lo menos dudosa, pero sin importarle las 

consecuencias de esas malas decisiones". 

Gabriel Abarca Armijo 
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